

El proceso de migración del catolicismo al evangelismo: un enfoque Psico-sociológico de la religión

Francisco Rodríguez

Universidad de Oriente, Venezuela

El problema:

Desde hace algunas décadas algunos creyentes de la religión católica han comenzado un proceso de migración hacia diversas iglesias del universo evangélico mientras que la tendencia contraria no es tan evidente.

En algunos países de América latina (Brasil, Argentina, Venezuela) este proceso incluye el éxodo de la Iglesia católica al movimiento de la secta de los pentecostales, primeramente pero también al movimiento bautista y a otras iglesias.

Creemos que muchos factores intervienen en la causación de este fenómeno, a saber: el acrecentamiento de la distancia entre los feligreses y devotos en general con respecto a las autoridades y la estructura institucional de la iglesia católica, la pérdida de prestigio de la doctrina católica en general y de los líderes de esta iglesia en particular: sacerdotes, obispos y el clero en general, , generado por la explosión de los casos de pedofilia,

Por el contrario la reducción de la distancia comunicacional entre los miembros de la iglesia y la estructura institucional y jerárquica en el caso de los grupos cristiano-evangélicos y la potencia carismática de estos líderes, han estimulado el interés de muchos feligreses de la iglesia católica por la participación en estos grupos.

Por otra parte, la búsqueda de “realización del Sentido”, no solo trascendental sino también inmanente; vale decir, en la vida cotidiana misma en una Sociedad en donde la quiebra de las estructuras sociales y culturales y por lo tanto de la conciencia y de la Subjetividad, han dejado al hombre común a la “intemperie”; en estas condiciones el Sujeto trata de “engancharse” a opciones que le brinden un mínimo de respuestas a sus problemas fundamentales de la vida cotidiana..

La afirmación de Nietzsche “Dios ha muerto” para referirse al cuestionamiento del Sujeto trascendental en la Modernidad, constituye una alerta temprana al proceso de secularización compulsiva que la Modernidad genera.

En Epoca de Neo-modernidad, la Secularización y racionalización compulsiva del universo simbólico del hombre y de su mundo y por tanto de sus relaciones con lo sagrado, significan finalmente la abolición de los fundamentos de todos los fundamentos que es Dios y a esto a lo Nietzsche se refiere cuando dice “Dios ha muerto. .

Nos preguntamos, porque motivos están ocurriendo estos fenómenos en el contexto venezolano específicamente en el contexto regional en general y que factores están interviniendo en la causación de estos fenómenos y porque no ocurre el proceso al revés?

Quizas los factores que hemos señalado podrían ser tratados como un adelanto de las respuestas a todas estas interrogantes.

Marco teórico- referencial:

El movimiento evangélico o protestante surge en la Europa del S. XVI a partir de la Reforma que significo el mas grande cisma de la iglesia católica y por tanto del cristianismo.

Este fenómeno se ubico básicamente en los países del norte de Europa que eran sociedades esencialmente de creencias católicas. Lutero en Alemania y después Calvino en Suiza fundaron doctrinas que provocaron el cisma histórico más importante del cristianismo.

Esta doctrina sustancialmente contenida en las 93 tesis que Lutero expone en la catedral de Worms, presenta grandes interrogantes a los dogmas de la teología católica y constituyen una fuerte impugnación a la legitimidad del Vaticano para dirigir los destinos de la iglesia cristiana.

Lutero y Calvino cuestionaron los principales fundamentos de la iglesia católica, los dogmas, así como sus rituales y practicas litúrgicas, dejando entrever la inconsistencia

entre esta doctrina y el contenido original de la Biblia y especialmente la narrativa sobre la vida, obra y enseñanzas de Jesucristo.

Este movimiento, cuyo origen es Alemania, bien pronto se expandió por toda Europa, pero fundamentalmente por los países del Norte de Europa y cruzo el Atlántico para radicarse en los Estados Unidos con la proliferación de las diversas sectas protestantes que llegaron a ese país.

Max Weber (2006), un sociólogo alemán, asocia lo que él llamo la “Ética Protestante” con el desarrollo del capitalismo tanto en Europa como en los Estados Unidos.

Ya para la segunda mitad del siglo XX, el movimiento evangélico comienza a colonizar a la América hispana, proveniente de la América anglosajona. A Venezuela llega después de la segunda guerra mundial, aproximadamente a partir de la década de los 50’s.

Al principio son vistos por la población como seres extraños que predicaban una doctrina contraria a la de la iglesia católica, pero con el tiempo y sobre todo a partir de la década de los 70, comienza una fuerte penetración en la subjetividad y el “mundo de vida” del sujeto común, básicamente estratos sociales bajos de la población.

Sociología de la religión:

¿Qué es y en qué consiste la religión?

Se trata de ver a la religión como un tipo especial de acción social. La Religión es la acción social orientada hacia lo divino y hacia el mundo a partir de lo divino.

La distinción entre lo sacro y lo profano son pautas culturales que se presentan con un carácter universal porque son susceptibles de ser registradas en cualquier sociedad-cultura y en cualquier época histórica.

Para Freud (1980), Dios es la representación del padre para el niño y luego en el proceso evolutivo, incluso, en el Sujeto adulto. En este contexto psicoanalítico, Dios es una emanación del Inconsciente cuya elaboración definitiva se hace desde el Consciente; vale decir, desde el Yo pero proveniente del Inconsciente.

Feurbach (1960) dice que las creencias religiosas responden a representaciones simbólicas que partiendo del interior del Sujeto (del Inconsciente) se proyectan al exterior

en forma de estructuras objetivas independientes que determinan al Sujeto provocando estados de alienación subjetiva.

La alienación consiste en que siendo Dios una proyección simbólica de estructuras subjetivas del individuo –inconscientes., no se reconocen como tal y son percibidas como entidades objetivas y exteriores a este que desde ese lugar determinan al Sujeto.

De ahí parte Marx para postular su teoría de la alienación porque estas imágenes fantasmáticas en vez de ser ubicada en el espacio de las relaciones con lo divino, se sitúan en el ámbito de la producción material, específicamente en el proceso de producción de mercancías.

Y a este proceso Marx lo llama “El Fetichismo de la mercancía” al igual que el “Fetichismo del Dinero” para establecer una metáfora con una de las religiones mas primitivas como es el Fetichismo.

Igualmente, el autor dice que la religión es el opio de los pueblos refiriéndose al status de Ideología o representación imaginaria que él observaba en la religión.

Desde un punto de vista fenomenológico podemos decir que la religión (cualquier religión) supone una búsqueda de realización de sentido y cuando esta motivación no es satisfecha el Sujeto migra hacia otra religión en la búsqueda de este objetivo.

El Sujeto humano es un animal simbólico que piensa y actúa desde el imaginario. El sentido entendido como una direccionalidad ideológica que describe una trayectoria trazada por el Sujeto mediada por el lenguaje, intenta llegar a un fin determinado teleológicamente, más que teológicamente.

La Sociedad tradicional está fundamentada en la cultura de los antepasados, es decir la tradición y la religión, básicamente. Es la sociedad prefigurativa de la cual nos habla Margaret Mead y que se estructura con arreglo a la tradición, los antepasados y al sistema de creencias religiosas determinan la vida y el mundo del Sujeto.

La Sociedad post-figurativa, en cambio ya no responde a la tradición sino a las pautas del futuro y está básicamente orientada por la estructura Mass-mediática.

En este contexto la producción de la visión del mundo de las generaciones se realiza mas que en relación a los pares, en función de los Mass-media y las redes sociales en lo que podríamos denominar la generación digital.

El proceso de secularización de la Sociedad en general empuja al individuo a una situación en la cual ya la tradición y por tanto la religión, no constituyen las centralidades máximas que le permiten al Sujeto pensar, sentir, actuar y producir verdad.

Todo el “Mundo de la vida” cotidiana girando antes alrededor del eje de la tradición y las costumbres provenientes de los antepasados, se abre ahora a una visión racional del mundo, a partir de una desacralización y desencantamiento del mundo; vale decir, de un proceso de secularización de las imágenes del “mundo de la vida” y su sustitución por un sistema de Racionalidad de los fines y finalmente por una Racionalidad instrumental.

En vez de imágenes sacrosantas, dioses, santos y visión mágico-religiosa del mundo, ahora tenemos una ideología que se fundamenta en el politeísmo de los valores: muchos Dioses: Ciencia y Tecnología, mercado, producción y productividad, dinero y poder como motivaciones de autorrealización, orientación temporal hacia el presente, Ética del goce sin compromiso, subjetivización de la verdad, etc., son las nuevas centralidades. (Rodríguez, 2014).

En este contexto societario, el sistema de referencias de las creencias religiosas sufre un impacto devastador que genera un estado de anomia y sometimiento al universo de la racionalidad de los fines y finalmente a la racionalidad instrumental.

Este es ahora el “principio de realidad” que Freud no pudo ver en su momento.

Estamos hablando del advenimiento de una Sociedad Post-tradicional que ha significado una ruptura con todos los vínculos que tradicionalmente unían al individuo al Otro, al mundo, a la realidad y al Si mismo en la Sociedad tradicional.

Estos procesos que ocurren en el “mundo de la vida cotidiana” con el advenimiento de la Modernidad van a afectar también profundamente a las creencias y al sentimiento religioso del creyente en general.

Por otro lado, el distanciamiento social de la estructura burocrática de la religión católica con respecto al sujeto común, la sensación del creyente en general de la conversión de los rituales simbólicos en rituales vacíos, el comportamiento francamente delictivo de algunos de los miembros del clero encargados de guiarnos por la senda del bien; en conclusión; la percepción social de la existencia de un proceso de disociación del camino que Jesús trazo, por parte de los ministros de la Iglesia.

El Sujeto creyente sufre de esta manera al interior de sí mismo una confusión con respecto a sus antiguas creencias, una anomia subjetiva y esto hace que se oriente intensamente a la búsqueda de un sistema alternativo de creencias que sean percibidas como racionales, estables, predecibles y por lo tanto consistentes.

Y son estas, a nuestro modo de ver las cosas, las causas fundamentales del malestar en la Iglesia católica que genera la migración de los feligreses al sistema de creencias evangélicas.

Algunas vías metodológicas para la recolección de datos

Por tratarse de un proyecto de investigación de campo de un tema muy complejo, empleamos una batería de test muy compleja también. Así tenemos: La guía de observación de campo, la entrevista, dinámica de grupo de discusión temática, la historia de vida, el Análisis de discurso y la base de datos Atlas-ti proveniente de la teoría fundamentada.

Presentación de los resultados extraídos del proceso de la recolección de datos

En esta investigación se utilizó una batería de tests compuesta por: Guía de observación de campo, guía de entrevista e historias de vida.

La Guía de entrevista que se aplicó a los miembros de la Iglesia evangélica, era de tipo semi-estructurada porque constaba de preguntas abiertas y cerradas. Esta Guía de observación de campo estuvo orientada a recolectar datos etnográficos de los escenarios societarios en los cuales participamos activamente como investigadores comprometidos con los procesos que se realizaron.

Análisis e interpretación de resultados

Codificación y categorización (Strauss, A. y Corbin, J. 2002)

Codificación abierta y axial:

- **Sujeto N° 1**
- **fragmentos de relatos de vida:**

Categorías:

Idolatria como pecado capital

- **Patricentrismo-monoteísmo como Matriz societaria**

Racionalidad angosajona

Nivel socioeconómico correspondiente al estrato IV de Gaffar: Pobreza crítica.

Fragmentos discursivos:

Eran sus padres evangelicos? (entrevistador)

“.....*Mis padres eran católicos, pero yo todavía no conocía la verdad....*”.

(Entrevistador) Por qué el cambio?

“*Para conocer la verdad basada en el amor de Cristo...*”.

(Entrevistador) Cuál es la diferencia entre católicos y evangélicos?

“.....*La diferencia entre católicos y evangélicos es que el catolicismo lleva a ideologías..... son religiones pero el evangelio lleva a relaciones.....*”

“.....*Por su propia decisión de la persona se pasa de un lado a otro.....*”

Por qué pasaste? (entrevistador)

“.....*Porque los católicos creen en santos- “...para ellos S. Gregorio Hernández hace milagros..” “....Hace milagros? “... “No, no hace milagros...”*

“.....*En el evangelio Dios es el que hace milagros.....*”.

“.....*S. Gregorio esta muerto, no hace milagros; todos somos instrumentos de Dios....*”

“.....El Diablo puede tener dominio sobre las personas.....”La comunicación con Dios hace que estemos cubiertos por la sangre de Cristo y eso nos protege del dominio del Diablo cuando quiera tomar posesión de nosotros.....”.

Comentario crítico:

El aspecto central de este discurso recae sobre el fenómeno de la idolatría lo cual constituye para este tipo de creyentes el motivo principal para desertar de la Iglesia católica y por lo tanto el pecado capital en los que están los que participan en este tipo de creencias.

En este aspecto se observa la tendencia a rechazar la idolatría o adoración de imágenes como una caída en el politeísmo y la propuesta del monoteísmo como culto que hace énfasis en la adoración de un solo Dios.

Mas contemporáneamente, en la racionalidad del “ascetismo protestante” que es cónsono con la racionalidad anglosajona.

Sujeto N° 2:

Categorías:

La Idolatría como pecado

El mensaje falso de los sacerdotes

Sentir el “llamado”

Comentario crítico:

La Idolatría como máxima transgresión en el cristianismo es atribuida a los católicos porque no obedecen el mandato del Señor que ordeno no adorar a mas Dios que a el, por lo tanto ellos están en pecado y no irán a la presencia de Dios cuando mueran sino al infierno.

Es por ello que el mensaje de los sacerdotes es falso porque no revela la palabra y las enseñanzas autenticas de la Doctrina de Jesucristo. Son como si fueran falsos profetas y fariseos.

Por esta razón la Sujeto recibió el “llamado” del señor y acudió a la Iglesia evangélica para oír la verdadera “palabra” y así obtener la salvación.

Sujeto N° 3:

Categorías:

La Idolatría como pecado capital

Oposición: católicos falsos Vs cristianos verdaderos

Referencias socioestructurales.

Nivel socioeconómico: Estrato IV de Graffar.

Pregunta del entrevistador:

- ¿Pertenece Usted a la iglesia católica?

“.....Si, pero yo nunca fui devoto católico, no creía en santos.....”.

“.....Cuando somos escogidos por Dios renunciamos a la Iglesia católica.....”

“.....Es un toque cuando necesitamos porque tenemos la presencia y la libertad del Señor.....”

- Entrevistador: ¿Cree Usted en los sermones del cura?

“.....Yo oía los sermones del cura pero no me convencían...”Yo no era devota...”

¿Cuánto tiempo tiene en esta iglesia?

“.....Tengo 14 años en esta Iglesia.....”

¿Y cómo llegó aquí?

“.....Antes era católica muy creyente, comencé después a leer la biblia y me di cuenta que no concordaba

¿Qué paso después?

“.....Después yo empecé a tener contacto con una persona y sentí el llamado.....”

“.....Yo sentía que los católicos me enseñaban algo que no concordaba con la biblia, era la idolatría.....Había algo que no estaba bien porque Jesús dijo: no adores a otro Dios que no sea yo.....Yo sentí el llamado

Entrevistador:

¿Qué piensa usted de los católicos?

“.....Los católicos, la mayoría no son practicantes.....”

Comentario crítico:

Al igual que en los otros Sujetos, el tema de la Idolatría sigue siendo el tema principal pero en este caso se establece una dicotomía entre cristianos verdaderos y cristianos falsos, por supuesto siempre los falsos cristianos son los católicos y los cristianos auténticos son los evangélicos.

Conclusiones:

En este sentido, la visión protestante de la relación con lo divino, se acerca más que la fe católica al judaísmo y por lo tanto al monoteísmo. En el énfasis en el carácter aberrante que significa la Idolatría, podemos inferir el estatuto de dogma de fe que para los evangélicos constituye el monoteísmo como expresión del proceso de secularización de la doctrina católica que implanta la reforma.

La creencia en los distintos iconos pertenecientes a diversos santos o divinidades pertenecientes al catolicismo, se inscribe en el fenómeno del politeísmo porque Yave dice: *“no adoraras mas Dios que a mi.....”*.

En contraposición, la definición de lo sagrado y por tanto de las relaciones con lo divino, que cree en un solo Dios y niega la idolatría, son una clara expresión a nivel del imaginario simbólico, del régimen social patricentrico o patriarcal propio de sociedades pertenecientes a la matriz anglófona de los países de la Europa del Norte que en el proceso de expansión colonial, se traslada a las colonias de América.

Por supuesto que este tipo de representaciones religiosas están en franca oposición, en el caso de América latina, con la matriz societaria matricentrico-politeista propia de sociedades que practican la fe católica.

Las diversas divinidades que pueblan el universo católico (los santos, las vírgenes, etc.), son otras tantas expresiones simbólicas del tipo de estructuración familiar de familias extendidas en las cuales están presentes los múltiples mediadores sociales entre el hijo y el padre propio de las estructuras societarias de raíz no anglosajona.

La contrastación entre el monoteísmo y el politeísmo que establece la doctrina evangélica, finalmente constituye la instalación en nuestros universos socioculturales de procesos de racionalización y por tanto de secularización que en última instancia a su vez se resuelve en la implantación de un enclave de Neo-colonización en el campo de lo religioso-espiritual que termina aboliendo estructuras de conciencia y socioculturales politeístas y su sustitución por estructuras monoteístas.

Del politeísmo de los valores propio de la hispanidad como matriz epistémica y sociocultural al monoteísmo propio del universo simbólico anglosajón.

Significa esto el predominio de la Racionalidad de los fines por encima de la Racionalidad comunicativa y de la acción racional con arreglo a valores.

Referencias bibliográficas

Abramova, M.(2019). Neopentecostales en America Latina: Declive de la Política Publica o nuevos actores del S.XXI. Universidad estatal LOMONOSOV de Moscu.

Durkheim, E. las formas elementales de la vida religiosa. Mexico, D.F.

Freud, S. (1978) El Porvenir de una ilusión en Psicología de las masas. Alianza Editorial-Madrid.

Martin, G. (1983) Magia y religión en la Venezuela contemporánea. Ediciones de la biblioteca-Universidad Central de Venezuela. Caracas.

Piñon, j. Feurbach: Dios como esencia del hombre. *versión On-line* ISSN 2594-1917*versión impresa* ISSN 1870-0063

Andamios vol.11 no.24 Ciudad de México ene./abr. 2014

Rodriguez, F. Lo irracional y el imaginario en las Sociedades contemporáneas. Asociacion Venezolana de Sociologia. 2020.

Strauss, A. y Corbin, J.(2002)Bases de la Investigación Cualitativa, Universidad de Antioquia.p.20-29

Weber, M. (1997) Sociologia de la religión. Ediciones Istmo, 1997.

Weber, M.(2006) La Etica protestante y el espíritu del capitalismo. Edit. F.C.E. Mexico.